

México y el Grupo de Visegrado: retos y oportunidades de cooperación en el contexto del nuevo orden internacional del siglo XXI

Mexico and the Visegrad Group: challenges, perspectives and opportunities for cooperation in the context of the new international order of the XXI century

*Pedro Manuel Rodríguez Suárez**
*Jorge Contreras Peralta ***
*Brandon Sandoval Ruiz****

*Pedro Manuel Rodríguez Suárez

Profesor-investigador de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, México. Licenciatura en Relaciones Internacionales por la Universidad Iberoamericana, Ciudad de México, Diplomado en Estudios Europeos por el ITAM y doctor en Estudios de Integración Europea por la Universidad de Varsovia, Polonia. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores e Investigadoras, México. Publicaciones disponibles en <https://independent.academia.edu/PedroManuelRodríguezSuárez>. Miembro del Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales (COMEXI). Correo electrónico: pedro.rodriguez@correo.buap.mx

**Dr. en Ciencias Políticas y Sociales por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Profesor investigador de la Maestría en Ciencias Políticas en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. Miembro del Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores (SNII). Correo: jorge.contrerasp@correo.buap.mx. <https://orcid.org/0000-0003-1746-1068>.

***Brandon Sandoval Ruiz

Alumno de la Licenciatura en Relaciones Internacionales de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, México. Correo: brandon.sandovalr@alumno.buap.mx

1 Introducción

Este artículo posee 3 objetivos fundamentales. El primero es analizar desde una perspectiva histórica como se creó el GV, debido a que en América dicha integración subregional que fue establecida en 1991 entre los países de Europa Central desgraciadamente es poco conocida¹. El segundo, es evaluar la importancia que tiene el GV en la UE. El tercero, analizar el estado actual de las relaciones que existen entre México y la Unión Europea (UE), y el cuarto y último objetivo, es el de indagar las relaciones que existen actualmente entre México y el GV. Cabe mencionar que dichas relaciones pueden profundizarse, debido al enorme potencial que existe entre México y el GV. Actualmente, México representa la decimoquinta economía más importante del mundo. Aunado a lo anterior, durante el 2023 México se convirtió en la economía más grande de Iberoamérica, superando a España, Portugal y al resto de las economías de América Latina, con excepción de Brasil. Asimismo, México representa la novena potencia exportadora del mundo. Por otro lado, México, Estados Unidos y Canadá son miembros del T-MEC (anteriormente conocido como NAFTA). El T-MEC ha convertido a América del Norte en una de las regiones que poseen en una de las economías regionales más grandes del mundo, de manera conjunta con la UE y China. Finalmente, México es miembro del G-20 y uno de los socios más importantes de la UE en América. Asimismo, México representa actualmente el primer socio comercial de Hungría, la República Checa y la República Eslovaca en América Latina, el tercer socio comercial de Polonia después de Brasil y Argentina. Cabe mencionar que,

¹El concepto de Europa Central es muy ambiguo y muy difícil de definir y no existe una definición oficial en torno a qué países pertenecen a esta subregión de Europa. Para efectos de esta investigación Polonia, Hungría, la República Checa y la República Eslovaca son los países considerados por el autor para definir a Europa Central. Para mayor información véase https://www.ecured.cu/Europa_Central

aunque México es el tercer socio comercial de Polonia, es el principal mercado en América Latina para sus exportaciones.

Por otro lado, los miembros del GV de manera conjunta representan la cuarta economía más importante de la UE y sus economías emergentes son muy atractivas para la IED principalmente de la UE, así como de otras economías del mundo, debido a su membresía de la UE, estabilidad política, ubicación geográfica, crecimiento económico y su desarrollo social y cultural. Aunado a lo anterior, las economías de los países de Europa Central han incrementado su competitividad internacional. Desde la perspectiva política y económica mexicana, los miembros del GV y México podrían ser excelentes socios en el escenario internacional, así como en las organizaciones internacionales, debido a los valores e intereses comunes que comparten. Sin embargo, para desarrollar el enorme potencial que tienen las relaciones entre México y el GV, es necesario despertar el interés político, económico y académico en ambos lados del atlántico.

1.1 Orígenes del Visegrado

En 1335 se reunieron en Visegrado, Hungría, el rey Carlos Humberto de Hungría, el rey de Polonia Casemir III y el rey Juan I de Bohemia. Durante este encuentro los reyes de Polonia, Hungría y Bohemia, discutieron varios temas y establecieron un acuerdo conocido como el Pacto de Visegrado. Este histórico encuentro es considerado como el punto de partida de lo que hoy en día conocemos como el GV. El objetivo del Pacto de Visegrado fue establecer un acuerdo de cooperación y de no agresión entre los países de Europa Central. Sin embargo, el propósito más importante fue el de crear una alianza en aras de defender la integridad territorial de los países de Europa Central vis-á-vis el Imperio austrohúngaro. El Pacto de Visegrado no tuvo mayor trascendencia, los conflictos entre la iglesia católica y el naciente protestantismo, así como la

Artículo de ejemplo que muestra el estilo y formato de la revista *Strategy, Technology and Society*

expansión territorial del Imperio austrohúngaro influyeron de manera decisiva para que el Pacto de Visegrado cayera pronto en el olvido.

656 años después Polonia, Hungría y la otrora Checoslovaquia reactivaron su cooperación por medio de la creación del GV. El 15 de febrero de 1991 Václav Havel (Checoslovaquia), Lech Wałęsa (Polonia) y József Antall (Hungría) decidieron reiniciar su cooperación subregional poco después de haber colapsado el socialismo real. Los primeros líderes democráticos de los países de Europa Central eran de la convicción de que el socialismo real en Europa del Este había dejado de existir y que necesitaban construir un destino completamente diferente. Aunado a lo anterior, compartían intereses comunes en relación con el futuro de sus países. Desde su perspectiva, la estabilidad política, el desarrollo económico y la seguridad de Europa Central dependían de su “regreso a Europa”. En suma, de su incorporación en la UE, así como en la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN)².

La cooperación entre los miembros del GV tiene muchos siglos de historia. Resulta importante mencionar que esta cooperación existió durante la época del socialismo, a pesar de la represión que estableció la URSS in situ. Durante la época del socialismo se estableció una cooperación entre intelectuales, políticos y la iglesia católica, cuyo objetivo fue el de contrarrestar el dominio y la represión de la URSS. Los miembros del GV forman parte de los países eslavos de Europa con excepción de Hungría cuyas raíces culturales son magiares. Los países de Europa Central comparten muchas cosas en común pero también son muy diferentes entre sí.

Entre los aspectos comunes que comparten se puede mencionar una historia milenaria en la que resaltan los conflictos bélicos, la dominación histórica de otros imperios europeos y no europeos,

² Rodríguez, P. Hacia una nueva Europa: la integración de los países de Europa Central y Oriental en la Unión Europea. Ciudad de México, Fondo de Cultura Económica, p.26, 2006.

tales como; el Imperio Germánico, el Imperio Otomano, así como del Imperio Ruso. Otro aspecto en común es el periodo histórico del socialismo real, la adaptación de sus sociedades el sistema socialista soviético, su status como países satélites de la URSS, las transformaciones post-socialistas, sus procesos de integración en la UE y en la OTAN, así como sus intereses que comparten en la UE, que no siempre son los mismos. Asimismo, todos los miembros del GV poseen economías emergentes y la mayoría de su comercio exterior se concentra con Alemania. Entre las diferencias que existen entre los países de Europa Central resaltan la dimensión demográfica, el tamaño de sus mercados, la diferencia lingüística, su visión en relación con la integración europea y sus relaciones con Rusia.

El objetivo principal del GV durante el inicio de la década de 1990 fue el de establecer una cooperación muy estrecha en aras de integrar a Polonia, Hungría, la República Checa y la República Eslovaca en la UE y en la OTAN. Otros objetivos fueron la integración económica interregional, así como la cooperación mutua con el objetivo de impulsar el proceso de transición política y económica que estaba tomando efecto *in situ*, después de la caída del socialismo. Asimismo, el propósito del GV durante estos años fue el de crear un grupo consultivo con la finalidad de fortalecer la independencia, la democracia, la libertad, el respeto al estado de derecho, el respeto a los derechos humanos y de las minorías, así como eliminar la herencia del sistema totalitario. Finalmente, otro de los objetivos fue el de preparar sus economías para poder integrarse al mercado común europeo (MCE)³.

La Carta Constitutiva del GV subraya lo anteriormente mencionado, reintroduce el concepto de Europa Central, hace hincapié la herencia común que comparten los países de subregión del Viejo Continente Europa Central. Asimismo, subraya que el objetivo prioritario que compartían

³ Rodríguez (2006): op .cit. 102

Polonia, Hungría, la República Checa y la República Eslovaca a principios de la década de 1990 que era su “regreso a Europa”. Al dejar de existir el Pacto de Varsovia y el COMECON, la integración en la UE y en la OTAN, constituyó la prioridad número uno de la política exterior de los miembros de los países de Europa Central.

El GV inició con una cooperación bastante debilitada y limitada. Cuando colapsó el sistema socialista el crecimiento económico en estos países era muy endeble. Los países de Europa Central apenas iniciaban con un arduo proceso de transición política y económica. En suma, de un sistema político totalitario a un sistema político de democracias liberales y economías de mercado. Aunado a lo anterior, las economías de Europa Central no estaban preparadas para competir en el escenario capitalista internacional. Como es bien conocido, el sistema socialista provocó un gran atraso económico, no sólo en los países de Europa Central sino en todos los países de Europa del Este que formaron parte del mundo socialista europeo. En ese sentido, los miembros del GV necesitaban en aquello años realizar una profunda transformación económica y modernizar su infraestructura.

En términos políticos, los miembros de esta organización no deseaban establecer una cooperación muy estrecha, debido a que cada uno de ellos competía por ser el primero en ingresar en la UE como en la OTAN⁴. Aunado a lo anterior, este grupo de países contaba con poco financiamiento para gestionar dicha organización. Asimismo, esta organización enfrentó la fragmentación de Checoslovaquia, que posteriormente se convertiría en dos estados: la República Checa y la República Eslovaca. Ante el escenario anteriormente mencionado, una

⁴ Pedro M. Rodríguez: El Grupo de Visegrado en la Unión Europea del Siglo XXI, Revista de Relaciones Internacionales, UNAM, no.20 (2020), 123-125.

cantidad bastante considerable de especialistas consideraron que el GV tenía pocas probabilidades de existir.

Los miembros del GV obtuvieron la membresía de la OTAN el 12 de marzo de 1999, con la excepción de la República Eslovaca que se integró en la alianza euroatlántica el 29 de marzo de 2004. En relación con la UE el 1 de mayo de 2004 todos los países de Europa Central ingresaron en la UE como miembros de pleno derecho. Después de dicha integración los países de la región tuvieron que replantearse el futuro del GV. En pocas palabras, continuar o dar por finalizada su cooperación, debido a que el objetivo principal por el cual se había creado el GV ya había finalizado.

Debido al escenario anteriormente mencionado, el 13 de mayo de 2004 se reunieron los líderes políticos de los países de Europa Central, en Kromeriz: Vladimír Spidla (República Checa), Mikulás Dzurinda (República Eslovaca), Marek Belka (Polonia) y Péter Medgyessy (Hungría). Como conclusión de esta cumbre se estableció la Declaración de Kromeriz. Esta declaración restablece las áreas de cooperación que ya existían e integra nuevas áreas de cooperación. Aunado a lo anterior, los países de Europa Central acordaron defender sus identidades nacionales en la UE, subrayaron la importancia de la integración económica de la región, así como de la cooperación económica con países no miembros de la UE, en particular con países que son de suma importancia para la estabilidad política de Europa Central, tales como: Ucrania, Moldavia, Bielorrusia y los Balcanes Occidentales.

La declaración de Komeriz estableció también los principios de una “acción conjunta”, que hasta el día de hoy ha sido muy efectiva debido a que los miembros de esta organización identifican sus prioridades y en ocasiones defienden los intereses que comparten en la UE. Aunado a lo anterior, en esta declaración se subraya la importancia de la membresía de los países de Europa

Central de la UE y alude a que dicha membresía constituye un elemento fundamental hacia la reunificación de Europa, continente que estuvo fragmentado por casi medio siglo por razones ideológicas. Finalmente, en la declaración de Komeriz se hace alusión a que la membresía de los miembros del GV enriquece políticamente, culturalmente y económicamente a la UE y contribuye a la construcción de una Europa unificada, democrática, sólida y prospera y, sobre todo, a su estabilidad política.

2 Cooperación subregional en el Grupo de Visegrado

2.1 Política Exterior

Debido a su ubicación geográfica y su pasado histórico los países de Europa Central comparten intereses comunes en materia de política exterior, aunque también existen algunas diferencias. Sin duda alguna, la prioridad más importante en materia de política exterior es la UE y la OTAN, así como las relaciones con Estados Unidos y con Canadá. Otras de las prioridades de los países de Europa Central son la de expandir la democracia liberal, la paz, la prosperidad y los valores de la cultura occidental hacia sus vecinos geográficos que no pertenecen ni a la UE ni a la OTAN. En suma, Bielorrusia y Ucrania, así como, los Balcanes Occidentales, lo que contribuye a la fortalecer la estabilidad política en todo el continente europeo.

Polonia, la República Checa, La República Eslovaca y Hungría consideran que la guerra bélica entre Ucrania y Rusia podría tener consecuencias muy negativas hacia la estabilidad política de toda Europa, por lo tanto, desean que dicho conflicto termine a la brevedad posible y de la mejor manera. Todos estos países se han sumado a las sanciones impuestas por la UE hacia Rusia por la guerra con Ucrania.

Sin embargo, existen algunas diferencias con la UE, en particular en relación con políticas migratorias, así como con la cuota de refugiados económicos. Sin embargo, no consideran que estas diferencias causen inestabilidad dentro de la UE y que pongan en peligro la cohesión de dicha organización. En los últimos años los miembros del GV han sido muy activos defendiendo sus intereses dentro de la UE, lo que desde su punto de vista constituye una acción legítima en términos de democracia y que las diferencias de opinión es algo natural en una unión de 27 miembros, cuyo pasado político, histórico y diversidad cultural es muy diverso.

Polonia, la República Checa, La República Eslovaca, y Hungría siempre han rechazado la idea de que son países que pertenecen a la periferia de la UE o que son miembros de segunda o tercera categoría. Asimismo, defienden el respeto a las diferencias de opinión, así como a las particularidades de identidad cultural de cada miembro de dicha organización. Asimismo, rechazan la imposición de una Europa que determine patrones y que no respete la soberanía de cada miembro de la Unión⁵.

Cabe hacer alusión a que ni México ni otros países de América Latina figuran entre las prioridades de la política exterior de los países de Europa Central 5. Ni tampoco los países de Europa Central representan una prioridad para la política exterior mexicana. Este fenómeno resulta natural, debido a que México como los países de Europa Central son vecinos de grandes superpotencias que concentran la gran mayoría de su comercio exterior. En este sentido, sus prioridades en materia de política exterior tanto para México como para los países de Europa Central, son sus vecinos geográficos que son economías altamente desarrolladas, proveen la

⁵ Rodríguez P: Hacia una nueva Europa II: la Unión Europea y la nueva Europa del Este: integración, cooperación y confrontación, Ciudad de México, Juan Pablos Editores, 2017.

mayor parte de su IED y tecnología, y como se comentó con anterioridad concentran la mayor parte de su comercio exterior.

Entre los miembros de esta organización, Polonia es el más interesada en profundizar la cooperación con los países que pertenecen a la “Asociación Oriental”. La Asociación Oriental es una iniciativa de cooperación comunitaria con los vecinos de Europa del Este y es ex Repúblicas soviéticas, cuyo objetivo es propiciar las bases para la estabilidad política y el desarrollo económico en los siguientes países: Ucrania, Bielorrusia, Moldavia, Georgia, Armenia y Azerbaiyán.

Para Polonia y el resto de los miembros del GV V el escenario político que existe en Europa del Este y en Asia Central es muy preocupante, debido a que 5 países de la región se encuentran en crisis. Armenia y Azerbaiyán mantienen una disputa por el enclave armenio de Berg Karabach en Azerbaiyán. Georgia y Rusia se pelean por los territorios separatistas de Abjasia y Osetia del Sur. Moldavia se encuentra en conflicto con Rusia por Transnistria. Aunado a lo anterior, Rusia y Ucrania se enfrentan en un conflicto bélico que puede tener consecuencias terribles no solo para Europa sino también para el mundo entero⁶.

En ocasiones los países del GV tienen intereses diferentes en materia de política exterior. Polonia, por ejemplo, considera a Rusia como una amenaza hacia su seguridad. Mientras Hungría ha promovido una relación de cooperación muy estrecha con Rusia. Para el presidente checo, Milos Zeman, las relaciones de cooperación con Rusia no representan ningún peligro para Europa. Los países de Europa Central desean que la guerra entre Rusia y Ucrania finalice a la brevedad posible debido a las terribles consecuencias que podría tener esta guerra. Por ejemplo, 8 millones de refugiados económicos han salido de Ucrania y muchos de ellos han llegado a los

⁶ Rodríguez (2017): op .cit. 217

países de Europa Central, principalmente a Polonia y Hungría para trasladarse posteriormente en otros miembros de la UE, como Alemania.

2.2 Asuntos Europeos

Al finalizar la década de 1990 esta fue el área en donde menos convergencia existía entre los miembros del GV. Este fenómeno se debe a la diferencia de intereses que existe en temas en relación con el futuro de la integración europea. Por otro lado, Polonia, Hungría, la República Checa y la República Eslovaca, pertenecen a diferentes grupos dentro de la UE. Es decir, entre los “pro-integración” y los “euroescépticos”. Polonia anteriormente se ubicaba en el primer grupo. En el contexto político y económico y demostraba mayor responsabilidad y compromiso con la integración de Europa que inclusive algunos miembros de la eurozona, tales como; Grecia. Sin embargo, a partir de 2015 con el gobierno del PIS, su posición hacia la UE es euroescéptica. A pesar de esto, Polonia defiende un tipo de integración que no sea por medio de velocidades, desde su punto de vista fragmenta la membresía de la Unión y convierte a dicha membresía en diferentes categorías. La República Eslovaca, actualmente pertenece a “otro nivel de integración”, en comparación con el resto de los miembros del GV debido a su incorporación en la eurozona que tomó efecto el 1 de enero de 2019. Sin embargo, en la República Eslovaca como en otros miembros del GV, existen grupos de ultraderecha que están en contra de la membresía de la UE, estos grupos políticos cuestionan la pérdida de soberanía, así como la identidad nacional. Asimismo, la República Eslovaca ha sido uno de los miembros de la UE en recibir refugiados económicos.

En Hungría como en todos los miembros del GV, también existen grupos sociales pro europeos y anti europeos. Los grupos políticos que se oponen a la membresía de la UE cuestionan la pérdida

de soberanía y la erosión de la identidad nacional. Sin embargo, de acuerdo a un estudio de opinión pública publicado por el diario El Español en el 2021, intitulado: ¿Está Hungría a punto de salir de la UE?, el 85 por ciento de la opinión pública apoya la membresía de su país en la UE. Entre los votantes del partido Fidesz el 77 por ciento se muestra de acuerdo con la membresía de la UE⁷. Por otro lado, la República Checa defiende la idea de establecer una integración menos centralizada y con mayor liberalización del mercado interno. Sin embargo, de manera similar al resto de los miembros del GV no es muy partidaria de incorporarse a la Eurozona, prefiere su independencia monetaria.

2.3 Cooperación cultural y sociedad civil

En relación con la cooperación cultural y la sociedad civil, muy probablemente esta es el área en donde los miembros del GV han alcanzado sus mayores logros. El objetivo de esta cooperación intrarregional se puede apreciar desde los siguientes ámbitos: cultural, intercambio académico, cooperación transfronteriza, sociedad civil, así como la movilidad de investigadores y estudiantes. Cabe mencionar que, para lograr estos objetivos, los miembros del GV utilizan los recursos del Fondo Internacional de Visegrado (FIV). El FIV es la única estructura institucional que posee el GV y fue creada en el año 2000 y tiene como sede Bratislava, República Eslovaca.

Entre los objetivos más importantes del FIV resaltan apoyar la cooperación interregional en el ámbito cultural, científico, académico, la cooperación transfronteriza, la movilidad de jóvenes estudiantes, académicos e investigadores, así como la promoción turística. Por otro lado, el FIV proporciona financiación para una amplia gama de actividades de la sociedad civil como por

⁷ Szelényi, Z: Esta Hungría a punto de salir de la Unión Europea. El Español, 9 December 2021. On line: https://www.elespanol.com/opinion/tribunas/20211209/hungría-punto-salir-ue/633306665_12.html (accessed 22 March 2023).

ejemplo Organizaciones no Gubernamentales, Organizaciones, gobiernos locales, escuelas, universidades y empresas privadas. Cabe mencionar, que el FIV también ha sido utilizado para apoyar a los países de los Balcanes Occidentales (Albania, Bosnia y Herzegovina, Macedonia del Norte, Montenegro, Serbia y Kosovo, para que puedan reunir los requisitos para obtener la membresía de la UE⁸.

Asimismo, el FIV ha sido utilizado para cooperar con los miembros de la Asociación Oriental. Con estos países se busca ampliar las relaciones económicas con los miembros de la Asociación Oriental. En el contexto político, se busca fortalecer la estabilidad política. El presupuesto del FIV asciende a 8 millones de Euros que es proporcionado de manera equitativa por los miembros del GV. Sin embargo, existen los países contribuidores donantes, tales como: Canadá, Alemania, Países Bajos, Corea del Sur, Suecia, Suiza y Estados Unidos quienes proporcionan aproximadamente 6, 4 millones de Euros⁹.

2.4 Seguridad energética

La seguridad energética es uno de los temas que mayor interés abarca para los países de Europa Central. Este interés tomó mayor importancia como consecuencia de la crisis del gas que se presentó en Europa entre el 2006 y el 2009, y más aún por la guerra entre Rusia y Ucrania. Esta guerra reveló la gran dependencia energética que mantienen no solo los países de Visegrado sino toda Europa vis-á-vis Rusia. En este sentido, el objetivo cardinal del GV es disminuir dicha dependencia por medio de nuevos suministros de gas natural y de petróleo, así como por edificar nuevas rutas de transporte que no crucen por territorio ruso.

⁸ Olivera, M: Qué es el Grupo de Visegrado, 25 September 2022. On line: <https://cemeri.org/que-es-grupo-visegrado> (accessed 20 March 2023)

⁹ International Visegrad Found, About the Visegrad Group, 2006-2021, On line: <https://www.visogradgroup.eu/about> (accessed 23 February 2023).

2.5 Cooperación económica

La cooperación económica inició con la Asociación Centro Europeo de Libre Comercio (mejor conocida por sus siglas en inglés como CEFTA). El acuerdo fue firmado por los países de Visegrado el 21 de diciembre de 1992 y entró en vigor en julio de 1994. Los objetivos iniciales de la ACELC, fueron consolidar las economías de mercado, promover el intercambio comercial e incorporar a las economías del GV al MCE, así como al sistema legal de la UE. La creación de la ACELC fue relativamente fácil debido a que los países del GV compartían intereses y problemáticas muy similares después de la caída del socialismo.

Debido a la incorporación de los miembros del GV en la UE los países de la región tuvieron que retirarse de la ACELC, debido a que la membresía de la UE era incompatible con el MCE. Alrededor del 80 % del comercio exterior del GV se concentra en el MCE, principalmente con Alemania. Un fenómeno que ha obstaculizado la cooperación económica entre los miembros del GV han sido las rivalidades que se han generado entre los miembros de esta organización para atraer IED, así como para el desarrollo y modernización de la infraestructura.

En relación con los intereses económicos que comparten los miembros del GV en la UE resalta la mayor apertura del MCE en particular en relación con bienes y servicios, la creación de un mercado único digital y continuar con el presupuesto comunitario relativo a los Fondos de Cooperación Europeos, que han sido fundamentales para el crecimiento y el desarrollo de las economías de los países de Europa Central. Cabe señalar que los contribuidores netos de los FCE son: Austria, Alemania, Francia, Países Bajos, Suecia y Dinamarca.

Algunos de estos contribuidores desean disminuir sus contribuciones al 1% de su PIB, mientras que la posición oficial del Consejo Europeo es que las contribuciones sean del 1.74 % del PIB.

Los miembros del GV respaldan la posición del Consejo Europeo y pertenecen al grupo “Amigos de la Cohesión”. Este grupo de países está conformado por los miembros de la UE que poseen las regiones menos desarrolladas, dichos miembros son: Portugal, Polonia, Malta, Croacia, Chipre, la República Eslovaca, España, Eslovenia, Lituania, Letonia, Estonia, Grecia, Hungría, Bulgaria y Rumania.

2.6 Seguridad y defensa

Los países de Europa Central han sufrido de invasiones y el dominio de algunas potencias europeas y no europeas. En este sentido, comparten intereses comunes en materia de seguridad y defensa. Después de su integración en la OTAN, las garantías hacia su seguridad han recaído en dicha organización. 1 de enero de 2016 los miembros del GV crearon un mecanismo de seguridad conocido como “El Grupo de Combate de Visegrado”. Su objetivo principal es el de prevenir los conflictos en las fronteras del Este de la UE.

3 El Grupo de Visegrado en la Unión Europea

Los miembros del GV ingresaron en la UE con un nivel de desarrollo muy inferior en comparación con los ex 15 miembros de dicha organización. Sin embargo, este contexto se transformó rápidamente cuando estos países empezaron a registrar un crecimiento económico importante y cuando sus economías comenzaron a hacer cada vez más atractivas para las economías desarrolladas de Europa Occidental y del mundo.

Actualmente las economías del GV se caracterizan por ser muy dinámicas y sus mercados son muy atractivos para la IED. De manera conjunta las economías del GV representan la cuarta economía de la UE, así como la economía número 15 del mundo. Sin duda alguna, por la

Artículo de ejemplo que muestra el estilo y formato de la revista *Strategy, Technology and Society*

ubicación geográfica, crecimiento económico, así como por el incremento de la competitividad de las economías de Europa Central, dichas economías adquieren cada vez más mayor importancia dentro y fuera de Europa. El GV de manera conjunta representa un mercado de aproximadamente 64.295.00 millones de consumidores, lo que le proporciona un peso demográfico cercano al de Francia que posee 67.842. 582 millones de habitantes. Cabe hacer alusión a que de manera conjunta el GV tiene un peso demográfico mayor que otros miembros de la UE, tales como España e Italia. Este poder demográfico del GV tiene un fuerte impacto en las instituciones de la UE.

Las economías del GV se han integrado a las cadenas de valor europeas y han incorporado un valor agregado a sus productos de exportación. Las economías de los países de Europa Central exportan productos manufacturados de la industria automotriz, productos de alimentos procesados, productos químicos, así como farmacéuticos¹⁰. En los países de Europa Central también existen un importante número de Pequeñas y Medianas Empresas (Pymes) que producen productos para los mercados internos y de exportación.

Los países de Europa Central, como México son importadores netos de alta tecnología y no han logrado convertirse como Corea del Sur o China, en centros de producción de alta tecnología. Las economías emergentes de los países de Europa Central dependen de las inversiones foráneas, con el objetivo de generar crecimiento económico, prosperidad y empleo. De manera conjunta su Producto Nacional Bruto (PNB) es de aproximadamente 1,993 trillones de dólares, superior al de Corea del Sur y por debajo de Arabia Saudita, España, México y Brasil. Después de la salida del

¹⁰ Faure, A, Qu'est-ce que le groupe de Visegrád?, Toute l'Europe. Comprende l'Europe. 2 August 2020. On line: <https://www.touteurope.eu/vie-politique-des-etats-membres/qu-est-ce-que-le-groupe-de-visegrad/> (accessed 5 January 2023)

Reino Unido de la UE, el GV se convirtió en la 4 economía más importante de la UE detrás de Alemania, Francia e Italia.

Por otro lado, miembros del GV se encuentran muy bien posesionados en términos de su competitividad económica mundial. Según el reporte: Doing Business: midiendo regulaciones para hacer negocios del Banco Mundial (BM), 2020. Polonia aparece en la posición número 40, la República Checa en la 41, la República Eslovaca en la 45 y Hungría en la 52. De manera sorprendente, otros países de Europa del Este se han convertido en economías muy competitiva, tales como: Lituania que aparece en la posición número 11, Estonia en la 18, Letonia en la 19, Eslovenia en la 37, Rumania en la 55 y Bulgaria en la 61. Estos logros en el incremento de la competitividad de las economías del GV se deben en gran medida a membresía en la UE, así como en el impacto que han tenido los fondos de cooperación europeos.

México ocupa el lugar número 60, lo que significa que es la segunda economía de América Latina mejor evaluada por el BM, después de Chile que aparece en el número 59. Brasil la tercera economía más grande de América y la más grande de América Latina figura en una posición muy desfavorable, en el lugar número 124.

Esta investigación que efectúa el BM en relación con la competitividad de cada país para hacer negocios y recibir IED se fundamenta en 10 rubros, que son los siguientes:

- Facilidad de apertura para un negocio
- Obtención de requisitos para la construcción
- Obtención de permisos de construcción
- Acceso a electricidad
- Registro de la propiedad
- Obtención de crédito
- Protección a los inversionistas,
- Pago de impuestos
- Comercio transfronterizo y
- Cumplimiento de contratos y resolución de la insolvencia.

A pesar de los grandes progresos económicos de que han hecho los miembros del GV, este grupo de países no posee grandes corporativas transnacionales. Aunado a lo anterior, los mercados del GV de manera individual son relativamente pequeños. Solo Polonia posee un mercado “relativamente mediano” con aproximadamente 39 millones de personas. Las economías del GV representan hoy en día la zona económica más dinámica de Europa. Aunque los fondos europeos de cooperación han contribuido ampliamente hacia el desarrollo de estos países, necesitan atraer mayor IED para financiar la creación y modernización de la infraestructura, así como para disminuir su brecha salarial que mantienen vis-á-vis las economías más desarrolladas de Europa. De manera similar a México, los países de Europa Central necesitan invertir más en investigación científica, en la innovación tecnológica, así como en la modernización de la infraestructura.

De los países de Europa Central, solo la República Eslovaca ingresó a la Eurozona el 1 de enero de 2009. Polonia, Hungría y la República Checa, desean conservar su soberanía monetaria y no muestran mayor interés por integrarse a la Eurozona y en consecuencia adoptar el Euro, debido a que consideran que si mantienen sus monedas nacionales tienen mayor flexibilidad para devaluar sus monedas en tiempos de crisis económica. Asimismo, son de la opinión de que en tiempos de crisis económicas que se pueden presentar en la UE poseen mayor libertad para confrontar dichas crisis, tal y como sucedió durante el 2019-2010.

De manera similar a México que mantiene una brecha salarial muy grande con sus vecinos de América del Norte y miembros del T-MEC (Estados Unidos y Canadá), los países de Europa Central comparten el mismo problema con las economías más desarrolladas de la UE, por lo que un número muy considerable de centroeuropeos han emigrado principalmente a Alemania,

Francia y al Reino Unido. Sin embargo, este reto es mucho menor para los países de Europa Central que para México, debido a que poseen un número de habitantes considerablemente menor y reciben de la UE una cooperación muy importante en el contexto de los Fondos Europeos de Cooperación (fenómeno que no existe entre los socios de América del Norte en el T-MEC), que como se comentó anteriormente han sido fundamentales para transformar a estos países inclusive antes de su ingreso en la UE, como por ejemplo, con el programa de cooperación PHARE.

Aunado a lo anterior, México enfrenta enormes retos como mejorar la calidad de su democracia, construir y modernizar su infraestructura, mayor lucha en contra de la corrupción gubernamental e impunidad, mejorar problemas de seguridad interna que afectan la vida cotidiana de los mexicanos, así como su competitividad económica internacional. Sin lugar a dudas, las variables anteriormente mencionadas afectan en aras de atraer mayor IED, lo que contribuye a mejorar la calidad de vida de los mexicanos y crear mayores y mejores empleos.

En relación con los miembros del GV y su peso en la UE, de manera conjunta poseen un peso político, demográfico y económico importante dentro de la UE, por lo que en algunas ocasiones se ha convertido en un contrapeso en las instituciones de la UE, así como en políticas comunitarias que no responden a sus intereses.

Debido a su nuevo peso en la UE, el dinamismo de sus economías, la necesidad de atraer mayor IED, disminuir su dependencia económica que mantienen con Alemania y otros miembros de la UE, los países de Europa Central tienen como objetivo incrementar su influencia en el escenario internacional y encontrar nuevos aliados dentro y fuera de Europa, en donde países emergentes como México, Brasil, Chile, Colombia, Argentina, Corea Sur y Turquía, así como otros

miembros de G-20 y de la OCDE, podrían representar una pieza fundamental para lograr dicho objetivo.

4 Relaciones bilaterales entre México y los miembros del Grupo de Visegrado

Hungría

4.1 Relaciones políticas:

Figures México y Hungría establecieron relaciones diplomáticas el 13 de enero de 1926. Sin embargo, las relaciones diplomáticas se remontan a mucho tiempo atrás cuando Hungría formaba parte del imperio Austrohúngaro en 1864. Las relaciones diplomáticas se rompieron por la ejecución en México del Emperador Maximiliano de Habsburgo en 1867. En 1901 las relaciones diplomáticas fueron restablecidas entre México y el Imperio Austro húngaro. En 1914 se disuelve el Imperio Austro húngaro. Hungría independiente establece relaciones diplomáticas con México el 13 de enero de 1926.

En materia de visitas oficiales que han efectuado políticos de alto nivel de México y Hungría a ambos países resaltan las siguientes: en 1977 Pál Losonczi, Jefe del Consejo Presidencial de Hungría visitó México. En abril de 1990, el ex Canciller de México Fernando Solana realizó una visita oficial a Hungría, en el marco de la primera reunión entre los Cancilleres del Grupo de Río y de Europa del Este. En octubre de 1991 el ex Ministro de Relaciones Exteriores de la Cancillería húngara Ferenc Somogyi, visitó México. Asimismo, el ex Ministro de Relaciones Exteriores de Hungría, Géza Jeszenszky efectuó una visita oficial a México en marzo de 1992.

En julio de 1992, el ex presidente mexicano Carlos Salinas de Gortari efectuó la primera visita de un jefe de estado mexicano a Hungría. En abril de 1997, el Presidente húngaro Árpád Göncz

efectuó una visita de Estado a México. En esa ocasión, el ex presidente de México, Ernesto Zedillo y el ex presidente de Hungría reiteraron el deseo de fortalecer el diálogo político en todos los niveles e impulsar la cooperación en todos los ámbitos. El ex presidente Ernesto Zedillo distinguió al Presidente Árpád Göncz con la Orden Mexicana del Águila Azteca y el mandatario húngaro le confirió al presidente de México la Condecoración de la Gran Cruz de la Orden del Mérito de la República de Hungría. En julio de 1998, la ex Canciller Rosario Green realizó una visita oficial a Hungría. En noviembre de 2001 el Primer Ministro Viktor Orbán (en su primer mandato) visitó México en ocasión de la Reunión de Líderes de Partidos Demócratas Cristianos. El 12 de mayo de 2004, el ex presidente de México Vicente Fox Quesada, realizó una visita oficial a Hungría. La visita se efectuó en un momento histórico para Hungría, debido a que durante ese año ingreso en la UE, de manera conjunta el resto de los miembros del GV. En el contexto de esta visita oficial se subscribieron varios acuerdos, tales como: el Convenio de Cooperación Turística, se firmó el Acta Final de la IV Reunión de la Comisión Mixta de Cooperación Técnica, Científica y Tecnológica México-Hungría. Cabe mencionar que dicha reunión tuvo lugar en el Palacio Sándor en la Ciudad de Budapest. La visita del ex presidente mexicano Vicente Fox Quesada sirvió para fortalecer las relaciones de colaboración entre México, la UE y Hungría y sirvió para la participación activa del ex Primer Ministro húngaro Péter Medgyessy en la III Cumbre América Latina, el Caribe y la UE (ALCUE) realizada en Guadalajara, Jalisco, que tuvo lugar el 28 y 29 de mayo de 2004.

Por otro lado, el 2 de noviembre de 2005, la Subsecretaría de Relaciones Exteriores de México, Lourdes Aranda Bezauri co-presidió de manera conjunta con el Secretario de Estado Político de la Cancillería húngara András Bársony, la V Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas entre las Cancillerías de México-Hungría. Durante el 2010, la Subsecretaría Aranza Bezauri

copresidió la VII Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas en materia de Interés Común México-Hungría. Esta reunión tomó efecto en Budapest el 3 de septiembre de 2010. En mayo de 2023, ambas naciones celebraron 97 años de relaciones diplomáticas.

4.2 Relaciones económicas:

Como se comentó previamente, entre los miembros del GV México representa el segundo socio comercial de Hungría en América, solo superado por Estados Unidos. Entre los miembros de la UE, Hungría es el octavo socio comercial de dicha organización. Cabe hacer alusión a que el comercio entre Hungría y México supera el 55.8 por ciento el valor del comercio que mantiene Budapest con otros socios comerciales de América Latina¹¹. El volumen del comercio bilateral en el año 2022 alcanzó un nivel histórico con un intercambio comercial de 1, 43 millones de dólares estadounidenses. Las importaciones húngaras hacia México fueron de 309, 9 millones de dólares estadounidenses, mientras que las exportaciones alcanzaron 1, 12 mil millones de dólares estadounidenses. Hungría exporta a México máquinas, equipos de transporte, máquinas generadoras de energía, vehículos de carretera, aparatos e instrumentos eléctricos. Cabe subrayar que los productos anteriormente mencionados representan aproximadamente el 83 por ciento de las exportaciones de Hungría hacia México. Por su parte México exporta hacia Hungría, maquinaria y equipo de transporte, máquinas de oficina, equipos de procesamiento de datos, equipos industriales de uso general y máquinas, dispositivos e instrumentos eléctricos, bebidas alcohólicas, accesorios de material eléctrico, dispositivos telefónicos, dispositivos para recibir, convertir y transmitir sonido, imágenes u otros datos. Los productos mencionados anteriormente representan el 90 por ciento de las exportaciones mexicanas hacia Hungría.

¹¹ Embajada de Hungría en la Ciudad de México, Relaciones Políticas, 2023. On line: <https://mexikovaros.mfa.gov.hu/mex/page/politikai-kapcsolatok>.

En el 6 de diciembre de 2013 fue creada la Cámara de Comercio México-Hungría, en la ciudad de Budapest, Hungría. Entre los miembros fundadores se encuentran empresarios mexicanos y húngaros reconocidos a nivel internacional, Pymes mexicanas y húngaras, la planta de fabricación de culatas en Győr, que es sucursal de la empresa Nemak, el grupo mexicano Alfa. La Cámara de Comercio México-Hungría el presidente emérito de la Cámara de Comercio México-Hungría es el Embajador de México en Budapest¹².

4.3 Cooperación científica y cultural

Sin duda alguna, la cooperación bilateral más exitosa se desarrolla en el ámbito académico y científico, así como en la educación superior con becas bilaterales que fomentan la movilidad de estudiantes, académicos e investigadores.

A partir del 2015 México comenzó a formar parte del programa de becas del gobierno húngaro conocido como Stipendium Hungaricum. En relación con este convenio Hungría ofrece 40 becas para estudiantes mexicanos mientras que México ofrece 5 becas en el marco del programa Becas de Excelencia para Extranjeros. Desde esta perspectiva, México debería de incrementar el número de becas para alumnos húngaros con el objetivo de que el número de becas ofrecido por ambos países sea equitativo. Además de este acuerdo de cooperación científica, en el contexto de la cooperación con la Alianza del Pacífico de la cual México es miembro, Hungría ofrece 2 becas para alumnos de la Alianza del Pacifico para cursar estudios de hidrología, estudios sobre el agua, agricultura y medio ambiente.

¹² El Economista, México y Hungría fortalecen lazos económicos y comerciales, 9 April 2019. On line: <https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Mexico-y-Hungría-fortalecen-lazos-económicos-y-culturales-20190410-0061.html>. (accessed 8 January 2023)

Artículo de ejemplo que muestra el estilo y formato de la revista *Strategy, Technology and Society*

Resulta importante mencionar que la paradiplomacia también se ha sumado en las relaciones de cooperación entre México y Hungría, debido a que existen un número muy considerable de acuerdos bilaterales entre universidades públicas y privadas cuyo objetivo es la movilidad de estudiantes, académicos, así como promover la investigación científica. Finalmente, cada año se lleva a cabo en México, la Semana de la Cultura Húngara, en donde se presenta la cultura húngara ante la opinión pública mexicana, a través de diferentes eventos culturales.

Polonia

4.4 Relaciones políticas

Desde hace 90 años México y Polonia mantienen relaciones diplomáticas, dichas relaciones se establecieron el 26 de febrero de 1928. Polonia y México comparten intereses y valores similares en cuestiones relacionadas con el fortalecimiento de la democracia, el estado de derecho, el respeto al derecho internacional, la defensa de los derechos humanos, el multilateralismo, la seguridad energética y el libre comercio. México apoyó la candidatura de Polonia como miembro no permanente del Consejo de Seguridad de la ONU para el periodo 2018-1019.

Polonia y México basan sus relaciones de cooperación por medio del AECPC. Además de este acuerdo, México tiene suscrito con Polonia los siguientes acuerdos: Convenio para Evitar la Doble Imposición e Impedir la Evasión Fiscal en Materia de Impuestos sobre la Renta (1998), Convenio sobre Cooperación Científica y Tecnológica (1998), y el Acuerdo sobre Cooperación Turística (2004). En el 2004 se firmó un acuerdo de cooperación entre la Cámara Económica Nacional de Polonia (KIG) y el Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior

(COMCE). En el COMCE existe el Comité Polaco-Mexicano de Empresarios, cuyo principal objetivo es el de fomentar las relaciones económicas bilaterales.

En 1998 el primer ministro de Polonia Jerzy Buzek efectuó una visita oficial a México. En el 2000 la ex Secretaria de Relaciones Exteriores Rosario Green visitó oficialmente a Polonia y en el 2003 el Ministro de Relaciones Exteriores Włodzimierz Cimoszewicz visitó oficialmente a México. Durante el 2004 el ex presidente mexicano Vicente Fox efectuó una visita oficial a Polonia. Otras reuniones de alto nivel han tenido efecto durante las Cumbres ALCUE. En este sentido, en el 2004 en Guadalajara se reunieron el presidente Aleksander Kwaśniewski y el presidente Vicente Fox; en el 2006 en Viena mantuvieron una reunión el primer ministro Kazimierz Marcinkiewicz y el presidente Vicente Fox. En el 2008 en Lima, tuvo lugar una reunión oficial entre el ex primer ministro Donald Tusk y el ex presidente Felipe Calderón.

El ex Secretario de Relaciones Exteriores José Antonio Meade Kuribreña efectuó una visita oficial a Polonia en abril del 2015. Entre el 22 y el 25 de abril del 2017 el presidente de Polonia Andrzej Duda efectuó una visita oficial a México, reuniéndose con el ex presidente mexicano Enrique Peña Nieto. Ambos presidentes firmaron la declaración conjunta que fue denominada, “Hacia una cooperación estratégica entre México y Polonia”. Además de lo anteriormente mencionado se subscribieron 12 acuerdos. Entre estos acuerdos resaltan: una declaración sobre la cooperación entre el Ministerio de Desarrollo y Finanzas de Polonia y la Secretaría de Economía de México, Acuerdos sobre Cooperación en Materia de Deporte, Turismo, Capacitación Policiaca, Exploración del Espacio y Cooperación entre Agencias Noticieras gubernamentales (PAP-Notimex).

En el contexto de la visita del ex presidente Andrzej Duda a México, fue acompañado con una misión económica que representaron las empresas más importantes de Polonia. Asimismo, se

inauguró la Oficina Comercial de Polonia en la Ciudad de México. Aunado a lo anterior, se firmaron diversos acuerdos de cooperación entre diferentes instituciones económicas. Dichos acuerdos tuvieron como objetivo fomentar el intercambio económico, participaron el BGK y KUKE (Polonia) y Bancomext (México). Aunado a lo anterior, se han creado asociaciones de empresarios (KIG-COMCE), así como agencias que promueven el comercio e inversiones entre ambos países (PAIH-Pro México).

Con regularidad se realizan entre Polonia y México consultas políticas y económicas al nivel de Subsecretarios de Estado de Relaciones Exteriores. La más reciente fue en el 2018 en Varsovia, Polonia.

4.4 Relaciones económicas

Como se comentó previamente, México es uno de los socios comerciales más importantes de Polonia América Latina y representa su tercer socio comercial después de Brasil y Argentina. A pesar de lo anteriormente mencionado, México es el tercer suministrador más grande de América Latina para Polonia y su principal mercado para sus exportaciones en la región¹³. Polonia representa cuadragésimo séptimo (47) socio comercial de México a nivel mundial y el noveno (9) de la UE.

Sin embargo, aunque el ex presidente polaco Andrzej Duda haya declarado oficialmente que Polonia ha seleccionado a México como uno de sus 5 principales socios comerciales en el mundo

¹³ Serwis Rzeczypospolitej Polskiej, Polska w Meksyku, 13 March 2023. On line: <https://www.gov.pl/web/meksyk> (accessed 15 March 2023).

fuerza de la UE, en un foro empresarial que tomó lugar en la Ciudad de México el 25 abril de 2017, dicho objetivo aún no se ha convertido en una realidad¹⁴.

El intercambio económico bilateral ascendió en el 2018 a 1290 millones de euros 17. Polonia exporta a México bebidas alcohólicas, dispositivos mecánicos y eléctricos para el registro y recepción de sonido, refacciones automovilísticas, vehículos, naves aéreas, barcos y dispositivos relacionados, productos de metales no preciosos, productos de la industria química, plásticos y productos de origen vegetal. México exporta a Polonia productos y bienes similares, tales como: dispositivos mecánicos y eléctricos para el registro y recepción de sonido, vehículos, productos de metales no preciosos. Cabe subrayar que en México funcionan 21 empresas con capital polaco.

4.5 Cooperación científica y cultural

En marzo del 2017 en ambas cámaras del Parlamento Polaco se formaron dos grupos de amistad Polonia-México. En materia de cooperación científica, existe un acuerdo bilateral que establece que cada año 7 estudiantes mexicanos y 7 estudiantes polacos pueden concursar para obtener una beca ya sea en Polonia o en México, en alguna universidad de ambos países.

De manera similar a otros miembros del GV, la paradiplomacia se ha sumado a las relaciones entre México y Polonia, por lo tanto, existen un número considerable de universidades públicas y privadas, que han establecido acuerdos de cooperación bilateral cuya finalidad es la movilidad entre estudiantes, académicos e investigadores. Aunado a lo anterior, en noviembre del 2017 tuvo lugar la reunión del representante del gobierno de la ciudad de Wrocław con el presidente

¹⁴ El Economista, México y Polonia estrechan asociación estratégica tras 91 años de relación, 11 December 2019. On line: <https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Mexico-y-Polonia-estrechan-asociacion-estrategica-tras-91-anos-de-relacion-20191211-0060.html> (accessed 21 February 2023)

municipal de la ciudad de Guadalajara con el fin de intensificar la cooperación económica, cultural y científica entre ciudades hermanas.

Cabe hacer alusión a que muy probablemente el rubro más débil en el contexto de las relaciones entre México y Polonia, sea la cooperación académica y científica. A pesar de que Polonia representa el país y la economía más grande de Europa Central y de que México sea la cuarta economía más importante de América y la economía más grande de Iberoamérica (incluido España y Portugal).

República Checa

4.6 Relaciones políticas

México estableció relaciones diplomáticas con Checoslovaquia en 1922, cuatro años después de que el país proclamara su independencia del Imperio austrohúngaro. Las relaciones diplomáticas entre ambas naciones se interrumpieron en abril de 1939, después de la invasión de Alemania a Checoslovaquia. Sin embargo, México mantuvo relaciones diplomáticas con el gobierno checoslovaco en el exilio que se ubicó en Londres. En 1942 se restablecieron las relaciones diplomáticas y en 1959 ambos países establecieron misiones diplomáticas en Praga y en la Ciudad de México.

En agosto de 1990 el presidente checoslovaco Václav Havel efectuó una visita oficial a México. En 1991, el ex presidente mexicano Carlos Salinas de Gortari realizó una visita oficial al Checoslovaquia. En diciembre de 1992 Checoslovaquia se fragmentó en dos estados: la República Checa y la República Eslovaca. México reconoció oficialmente a ambos estados y estableció relaciones diplomáticas con la República Checa el 1 de enero de 1993. Durante el

2002 el ex primer ministro Miloš Zeman visitó México, en el 2007 el Viceministro de Relaciones Exteriores David Gladis efectuó una visita oficial a México, en el 2008 la Viceministra de Relacione Exteriores Helena Bambasová visito oficialmente a México. En el 2015 el Viceministro de Relaciones Exteriores Ivan Jančárek realizó una visita oficial a México. La última visita oficial de un alto político checo a México la realizo el ex Ministro de Relaciones Exteriores Tomáš Petříček durante el 2019. Entre los políticos mexicanos de alto nivel que han efectuado visitas oficiales a la República Checa resaltan la del ex presidente Carlos Salinas de Gortari en 1991, y la del ex presidente mexicano Vicente Fox Quesada en el 2001. Otras visitas oficiales de altos funcionarios políticos mexicanos han tenido lugar en Praga, tales como: la visita de la Subsecretaria de Relaciones Exteriores Lourdes Aranda Bezaury en el 2005, la visita de la ex Secretaria de Relaciones Exteriores Patricia Espinosa Cantellano en el 2009 y la visita de la Subsecretaria de Relaciones Exteriores Carmen Moreno Toscano en el 2022.

4.7 Relaciones económicas:

La República Checa constituye el décimo primer socio (11) comercial de México de la UE. Asimismo, México es el principal socio comercial de la Republica Checa en América Latina, economía que absorbe el 50 por % de sus exportaciones hacia la región¹⁵. Las exportaciones de la República Checa hacia México se concentran en telefonía celular, jugos y extractos, medicamentos y manufacturas de línea blanca. México importa de la República Checa autopartes, aparatos y manufacturas eléctricas. En México hay registradas una cantidad muy considerable de empresas con capital checo. Asimismo, en la República Checa también hay

¹⁵ El Economista; México y la República Checa buscan impulsar relación ante retos globales, 17 October 2019.On line: <https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Mexico-y-Republica-Checa-buscan-impulsar-relacion-ante-retos-globales-20191016-0127.html>

Artículo de ejemplo que muestra el estilo y formato de la revista *Strategy, Technology and Society*

empresas mexicanas que operan en ese país. Según datos de la Secretaría de Economía las exportaciones mexicanas hacia la República Checa durante el 2020 fueron de aproximadamente 890,9 millones de dólares estadounidenses mientras que las importaciones que efectuó México de la República Checa fueron de 907, 3 millones de dólares estadounidenses. De manera similar al resto de los miembros del GV las relaciones entre México y la República Checa se basan en el AECPC. Sin embargo, existen otros acuerdos bilaterales, tales como: el Acuerdo sobre Promoción y Protección Recíproca de las Inversiones, así como el Acuerdo Acuerdo para Evitar la Doble Tributación (2002).

4.8 Cooperación científica y cultural

En materia de cooperación cultural cada año la República Checa y México intercambian estudiantes, académicos e investigadores, en el contexto de acuerdos de cooperación científica gubernamental, así como por medio de acuerdos que han establecido de manera bilateral universidades públicas y privadas de ambos países. En 1993 se firmó el Acuerdo de Cooperación en Salud, en 1995 se estableció el Acuerdo de Cooperación Científica, Técnica y Tecnológica. Finalmente, durante el 2012 se firmó un convenio bilateral para el desarrollo científico con el que se pretendía establecer una asociación estratégica entre México y la República Checa. Entre las áreas de cooperación en que considera dicho convenio resaltan: la biotecnología y ciencias agropecuarias, la energía, las tecnologías de fabricación, la nanotecnología y las tecnologías de la información y telecomunicaciones.

República Eslovaca

4.9 Relaciones políticas:

Muy probablemente las relaciones más endebles que tiene México con los miembros del GV son con la República Eslovaca. México estableció relaciones bilaterales con la República Eslovaca inmediatamente después de la fragmentación de Checoslovaquia el 1 de enero de 1993. Inicialmente, México mantuvo a su Embajada en la República Checa como concurrente con la República Eslovaca. Sin embargo, desde 1996 la misión diplomática de México en Austria es concurrente con la República Eslovaca. Durante este tiempo, la República Eslovaca estableció una Embajada en la Ciudad de México. Desafortunadamente México no tiene una Embajada en Bratislava. Sin embargo, cuenta con un Consulado Honorario en Bratislava.

En junio del 2000 el Subsecretario para América del Norte y Europa Juan Rebolledo visitó la República Eslovaca. Durante esta visita se llevaron a cabo encuentros con el ex Canciller eslovaco, Eduard Kukan y el Secretario de Estado y el Ministerio de Relaciones Exteriores, Jaroslav Chlebo y Ján Figuel. En el contexto de dicha visita se firmó un memorándum de entendimiento entre la Secretaría de Relaciones Exteriores de México y el Ministerio Eslovaco para el establecimiento de consultas sobre temas de interés común. La primera reunión en relación con las consultas bilaterales tuvo lugar en junio de 2004 en Bratislava. México estuvo representado por la Subsecretaría de Relaciones Exteriores, Lourdes Aranda.

En mayo de 2006, el ex Presidente mexicano Vicente Fox Quesada, realizó la primera visita oficial de un presidente mexicano en la historia de las relaciones México-República Eslovaca. Durante esta visita se firmaron varios acuerdos de cooperación bilateral. El 26 de octubre de 2007 se llevó a cabo la Segunda Reunión del Mecanismo de Consultas en Materia de Interés

Artículo de ejemplo que muestra el estilo y formato de la revista *Strategy, Technology and Society*

Común, en donde participaron la Subsecretaría de Relaciones Exteriores, Lourdes Aranda y la Secretaría de Estado del Ministerio de Relaciones Exteriores eslovaco, Diana Štro. Durante este encuentro se firmó el Acuerdo entre los Estados Unidos Mexicanos y la República Eslovaca para la Promoción y Protección Recíproca de las Inversiones (APPRI)

En febrero de 2007, la Secretaría de Relaciones Exteriores de México, Patricia Espinosa efectuó una visita oficial a Bratislava, con la finalidad de dar seguimiento a los acuerdos que se establecieron en la Segunda Reunión del Mecanismo de Consultas, ocasión en la que sostuvo entrevistas con el Presidente de la República Eslovaca, el Primer Ministro y el Ministro de Relaciones Exteriores. Durante el 2010 se llevó a cabo en la Ciudad de México, la Tercera Reunión del Mecanismo de Consultas sobre Temas de Interés Común proporcionó un renovado impulso a la relación bilateral. En el 2017 el Subsecretario de Relaciones Exteriores Carlos de Icaza visitó la República Eslovaca. Durante el 2003 el Secretario de Estado eslovaco József Berényi, realizó una visita oficial a México. En el 2004 el Ministro de Relaciones Exteriores eslovaco Eduard Kukan efectuó una visita oficial a México. En el 2017 el Presidente Eslovaco Andrej Kiska visitó México. La última visita oficial de un alto político eslovaco fue en el 2014 cuando el ex Ministro de Asuntos Exteriores Miroslav Lajčák visitó oficialmente México.

De manera similar al resto de los miembros del GV las relaciones entre México y la República Eslovaca se basan en el AECPC. Sin embargo, existen otros acuerdos bilaterales además de los anteriormente mencionados, tales como: Acuerdo sobre Transporte Aéreo (2000), Acuerdo para Evitar la Doble Imposición y Prevenir la Evasión Fiscal en materia de Impuestos sobre la Renta (2006) y el Acuerdo sobre Cooperación Económica (2006).

4.10 Relaciones económicas:

En 2018, el comercio entre la República Eslovaca y México ascendió a \$490 millones de dólares. Entre los productos que exporta la República Eslovaca a México resaltan: motores y compresores, autopartes, tractores, aparatos y componentes eléctricos, herramientas y neumáticos. México exporta a la República Eslovaca: autopartes, maquinaria, aparatos y componentes eléctricos, unidades de memoria para computadoras, cobre y productos derivados. La República Eslovaca representa el décimo octavo socio comercial de México de la UE y México es el principal socio comercial de la República Eslovaca en América Latina y el segundo en América.

4.11 Cooperación científica y cultural:

En relación con la cooperación científica y cultural, existen diferentes acuerdos que se han establecido de manera bilateral, tales como: Acuerdo sobre Cooperación en Educación, Juventud, Deportes y Cultura (2017), Acuerdo sobre Ciencia, Tecnología, Academia e Innovación (2017).

Por otro lado, se han establecido los siguientes memorándums de entendimiento:

- Memorándum para la cooperación científica, tecnológica, académica entre los Estados Unidos Mexicanos y la República Eslovaca.
- Convenio de Trasporte Aéreo entre los Estados Unidos Mexicanos y la República Eslovaca.
- Convenio entre los Estados Unidos Mexicanos y la República Eslovaca para Evitar la Doble Imposición y Prevenir la Evasión Fiscal en Materia de Impuestos sobre la Renta.
- Acuerdo entre los Estados Unidos Mexicanos y la República Eslovaca para la Promoción y Protección Recíproca de las Inversiones

Conclusiones

A pesar de que México figura como el principal socio económico en América Latina y en América de la mayoría de los miembros del GV, con excepción de Polonia, en términos reales las relaciones económicas son poco relevante para ambas partes. De los cuatro miembros del GV, solo Hungría se encuentra entre los principales socios comerciales de México entre los miembros de dicha organización.

Para México la UE y sus 27 miembros constituyen una de sus más altas prioridades en materia de política exterior. Esta prioridad responde al objetivo de diversificar las relaciones exteriores que se concentran particularmente con América del Norte y América Latina. Las relaciones entre la UE y México se desarrollan en un considerable número de áreas desde la entrada en vigor del Acuerdo de Asociación Económica, Concertación Política y Cooperación (AECPC) que fue firmado en 1997 y entró en vigor en el 2020. El AECPC establece una estrecha cooperación entre México y los 27 miembros de la UE. Este acuerdo entró en una etapa de modernización y transformación, las negociaciones concluyeron el 28 de abril de 2022.

Aunque la UE posee 27 miembros el 96 % de las relaciones económicas entre México y UE, se concentran con Alemania, España, Italia, Francia, Países Bajos, Suecia, Bélgica y en años recientes con Hungría. Aunque el Reino Unido no forma parte de la UE, también constituye un socio muy importante para México.

Las relaciones entre México y el GV se basan en el acuerdo AECPC. Sin embargo, existen un número de acuerdos bilaterales que se han establecido entre México y los miembros del GV. Aunado a lo anterior, la paradiplomacia se ha sumado a las relaciones de cooperación, en donde resaltan acuerdos de cooperación académica y científica entre México y cada miembro del GV.

Cuando los miembros del GV ingresaron en la UE durante el 2004, adoptaron el AECPC, por lo que las relaciones entre México y el GV se revolucionaron, particularmente en materia económica. Sin embargo, aún falta mucho por hacer para que dichas relaciones alcancen su máximo potencial. Entre los obstáculos que enfrentan las relaciones de cooperación entre México y la UE resaltan: la sobre concentración del comercio exterior de México en los mercados del T-MEC, en particular con Estados Unidos y Canadá, la prioridad que establece México en su política exterior hacia Estados Unidos, Canadá y América Latina. Otro obstáculo que existe es el gran desconocimiento que hay entre los altos funcionarios públicos mexicanos, la élite empresarial mexicana, la opinión pública e inclusive entre la élite científica mexicana en relación con el enorme potencial que existe en los países de Europa Central en términos económicos, políticos, científicos y académicos.

Por la parte de los miembros del GV, este grupo de países concentran más del 80 por ciento de sus relaciones comerciales con Alemania y con otros miembros de la UE, fenómeno que resulta natural debido a que los miembros de la UE, son los socios económicos naturales de los países de Europa Central. Asimismo, debido a la naturaleza de la integración europea la gran mayoría de su cooperación científica, política y cultural se concentra con los países de Europa Occidental.

A pesar de lo anteriormente mencionado, México y los miembros del GV pueden ampliar aún más sus relaciones económicas, promover con mayor profundidad el intercambio académico, científico y cultural. Sin duda alguna, ambas partes poseen todo el potencial para alcanzar dichos objetivos. Como se mencionó en este capítulo de libro, México y los miembros del GV, pertenecen a las economías emergentes más importantes del mundo, así como al T-MEC y a la UE. En este sentido, en el T-MEC y la UE, poseen unas de las economías más grandes e importantes del mundo. Sin embargo, es necesario incrementar el interés político, académico,

Artículo de ejemplo que muestra el estilo y formato de la revista *Strategy, Technology and Society*

empresarial, así como de la opinión pública en México y en los países de Europa Central, en torno a los beneficios que podría tener para ambas partes si dichas relaciones de cooperación se profundizarán, en particular desde la perspectiva económica, política y científica. para lograr dichos objetivos.

References

DELEGACIÓN DE LA UNIÓN EUROPEA EN MÉXICO, Relaciones con la UE, la Unión Europea y México, 2023. On line: https://www.eeas.europa.eu/mexico/la-union-europea-y-mexico_es?s=248#16971

EMBAJADA DE HUNGRÍA EN MÉXICO, Relaciones Políticas, 2023. On line:
<https://mexikovaros.mfa.gov.hu/mex/page/politikai-kapcsolatok>.

ECURED, Europa Central, 2023. On line: https://www.ecured.cu/Europa_Central.

EUROPEAN COMMISSION, EU TRADE RELATIONS WITH MEXICO. Facts, figures and latest news, 23 October 2020. On line: <https://policy.trade.ec.europa.eu/eu-trade-relationships-country-and-region/countries-and-regions/mexico>

EXPORT GENIUS:Lista de los socios comerciales más grandes de México 2018, On line:
<https://www.exportgenius.in/blog/list-of-the-largest-trading-partners-of-mexico>

EL ECONOMISTA, México y Hungría fortalecen lazos económicos y comerciales, 9 April 2019. On line:
<https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Mexico-y-Hungría-fortalecen-lazos-económicos-y-culturales-20190410-0061.html>.

EL ECONOMISTA, México y Polonia estrechan asociación estratégica tras 91 años de relación, 11 December 2019. On line: <https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Mexico-y-Polonia->

estrechan-ASOCIACION-ESTRATEGICA-TRAS-91-ANOS-DE-RELACION-20191211-

0060.HTML

EL ECONOMISTA, Acuerdan México y Eslovaquia impulsar libre comercio entre las naciones, 21

November 2017. On line: <https://www.eleconomista.com.mx/politica/Acuerdan-Mexico-y-Eslovaquia-impulsar-libre-comercio-entre-las-naciones-20171121-0076.html>

FAURE, A, QU'EST-CE QUE LE GROUPE DE VISEGRÁD?, Toute l'Europe. Comprendre l'Europe. 2

August 2020. On line: <https://www.touteurope.eu/vie-politique-des-etats-membres/qu-est-ce-que-le-groupe-de-visegrad/>

INTERNATIONAL VISEGRAD FOUND, About the Visegrad Group, 2006-2021, On line:

<https://www.visegradgroup.eu/about>

ORGANIZACIÓN DE ESTADOS AMERICANOS. Sistema de Información sobre Comercio Exterior,

Acuerdo de Acuerdo de Asociación Económica, Concertación Política y Concertación entre la Comunidad Europea y México. On line: sice.oas.org/Trade/mex_eu/spanish/global_s.asp.

RODRÍGUEZ, P: El Grupo de Visegrado en la Unión Europea del Siglo XXI, Revista de Relaciones Internacionales no 138, (2020).

RODRÍGUEZ, P, Hacia una nueva Europa: la integración de los países de Europa Central y Oriental en la Unión Europea. Ciudad de México, Fondo de Cultura Económica, 2006.

RODRÍGUEZ, P, Hacia una nueva Europa II: la Unión Europea y la nueva Europa del Este: integración, cooperación y confrontación, Ciudad de México, Editorial Juan Pablos Editores, 2017.

SENADO DE LA REPÚBLICA, Primera Reunión México y el Grupo de Visegrado, 29 September 2014.

On line: <https://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/docs/ficha290914.pdf>

SECRETARIA DE RELACIONES EXTERIORES, El Gobierno de México bajo una política exterior transparente, humanitaria y efectiva, 2 December, 2019. On line: <https://www.gob.mx/sre/prensa/el-gobierno-de-mexico-bajo-una-politica-exterior-transparente-humanitaria-y-efectiva>

Artículo de ejemplo que muestra el estilo y formato de la revista *Strategy, Technology and Society*

SECRETARÍA DE RELACIONES EXTERIORES, México y Eslovaquia, 13 de noviembre de 2022.:

<https://embamex.sre.gob.mx/austria/index.php/es/la-embajada/mexico-y-eslovaquia>

SECRETARÍA DE RELACIONES EXTERIORES, Marco Jurídico vigente entre México y la República Eslovaca, 28 November 2017. On line: <https://embamex.sre.gob.mx/austria/index.php/es/la-embajada/mexico-y-eslovaquia/marco-juridico-eslovaquia>, 24 de marzo de 2023

SECRETARÍA DE RELACIONES EXTERIORES, México y Eslovaquia, 13 November, 2022. On line: <https://embamex.sre.gob.mx/austria/index.php/es/la-embajada/mexico-y-eslovaquia>

SECRETARÍA DE RELACIONES EXTERIORES, Marco Jurídico vigente entre México y la República Eslovaca, 28 November 2017. On line: <https://embamex.sre.gob.mx/austria/index.php/es/la-embajada/mexico-y-eslovaquia/marco-juridico-eslovaquia>

SERWIS RZECZYPOSPOŁITEJ POLSKIEJ, Polska w Meksyku, 13 March 2023. On line:

<https://www.gov.pl/web/meksyk>

SZELÉNYI, Z: Esta Hungría a punto de salir de la Unión Europea. El Español, 9 December 2021.On line: https://www.elespanol.com/opinion/tribunas/20211209/hungria-punto-salir-ue/633306665_12.html (accessed 22 March 2023).World Bank, Doing Business 2020 Measuring Regulations for Doing Business, October 24, 2019.

<https://archive.doingbusiness.org/es/reports/global-reports/doing-business-2020>